



Synod'Express

Pour réaliser facilement une rencontre durant la phase continentale

Après la phase diocésaine, le processus synodal est désormais entré en phase continentale. Même si la réflexion à l'échelle continentale est portée par des représentants nationaux, le processus synodal nécessite que la réflexion se poursuive à l'échelle de la base. Voici un déroulement simplifié d'une rencontre.

Qui organise ?

N'importe quel groupe, à n'importe quelle échelle : un groupe de prière, un groupe de partage biblique, un groupe de révision de vie, un groupe de catéchistes avec les enfants et leurs parents (ou juste l'équipe de catéchèse), une EAP, une équipe de prêtres, une fraternité diaconale, une équipe d'Action Catholique, de Mouvement Chrétien des Retraités, d'Espérance et Vie, de préparation au baptême, au mariage, un groupe scout... Les paroisses, les mouvements et les services peuvent eux-mêmes organiser une rencontre.

Ce qui est à privilégier dans cette phase, c'est la réception de la réflexion continentale. La démarche ne consiste pas à répondre à un questionnaire et de donner seulement son avis, mais de formuler des vœux en Eglise et à l'Eglise, à la lumière de la Parole de Dieu et de l'Esprit Saint.

- Assurez-vous que tous les participants ont lu au préalable le Document de travail de l'Etape Continentale (DEC), téléchargeable [ici](#).
- Déterminez des temps de parole substantiels, pour que tout le monde puisse s'exprimer et être écouté de tous.
- Soyez modérés dans le nombre de questions à aborder. A vous de voir s'il est possible d'aborder une seule ou les 3 questions qui figurent au numéro 106 du DEC.
- Il est préférable que tout le groupe puisse entendre chacun des membres du groupe. Fragmentez les groupes uniquement si le temps de parole serait trop réduit pour chacun.
- Vous pouvez faire part des fruits de vos échanges à : synode2023@catholique-nancy.fr.
- Il n'y a pas de date butoir : vos contributions seront relayées directement auprès des représentants nationaux, qui se rencontrent pour l'Europe du 5 au 10 février à Prague. Passée cette date, vos contributions leurs seront encore communiquées car le processus se poursuivra.

En pratique :

- Désignez un animateur ET un rapporteur.
- Adaptez si nécessaire les formules et les textes.
- Privilégiez une disposition en vis-à-vis.
- Après chaque prise de parole, ou à intervalle régulier, veillez à permettre un temps de silence.
- On pense spontanément à une contribution rédigée, mais elle peut être artistique, ou autre, si cela convient mieux aux participants.

Ouverture

Après le signe de la croix (et éventuellement une salutation liturgique), on peut chanter :

Au cœur de ce monde, le souffle de l'Esprit fait retentir le cri de la Bonne Nouvelle !
Au cœur de ce monde, le souffle de l'Esprit met à l'œuvre aujourd'hui des énergies nouvelles.

Voyez ! les affamés de Dieu :	Voyez ! le peuple est dans la joie :
Ils font régner toute justice !	L'amour l'emporte sur la haine !
Voyez ! les amoureux de Dieu :	Voyez ! les faibles sont choisis :
Ils sont amis de tous les hommes !	Les orgueilleux n'ont plus de trône !
Voyez ! ceux qui ont foi en Dieu :	Voyez ! les doux qui sont vainqueurs :
Ils font que dansent les montagnes !	Ils ont la force des colombes !

Lecture du livre des Actes des Apôtres (Ac 15, 1-2.22-29)

En ces jours-là, des gens, venus de Judée à Antioche, enseignaient les frères en disant : « Si vous n'acceptez pas la circoncision selon la coutume qui vient de Moïse, vous ne pouvez pas être sauvés. » Cela provoqua un affrontement ainsi qu'une vive discussion engagée par Paul et Barnabé contre ces gens-là. Alors on décida que Paul et Barnabé, avec quelques autres frères, monteraient à Jérusalem auprès des Apôtres et des Anciens pour discuter de cette question.

Les Apôtres et les Anciens décidèrent avec toute l'Église de choisir parmi eux des hommes qu'ils enverraient à Antioche avec Paul et Barnabé. C'étaient des hommes qui avaient de l'autorité parmi les frères : Jude, appelé aussi Barsabbas, et Silas. Voici ce qu'ils écrivirent de leur main : « Les Apôtres et les Anciens, vos frères, aux frères issus des nations, qui résident à Antioche, en Syrie et en Cilicie, salut ! Attendu que certains des nôtres, comme nous l'avons appris, sont allés, sans aucun mandat de notre part, tenir des propos qui ont jeté chez vous le trouble et le désarroi, nous avons pris la décision, à l'unanimité, de choisir des hommes que nous envoyons chez vous, avec nos frères bien-aimés Barnabé et Paul, eux qui ont fait don de leur vie pour le nom de notre Seigneur Jésus Christ. Nous vous envoyons donc Jude et Silas, qui vous confirmeront de vive voix ce qui suit : L'Esprit Saint et nous-mêmes avons décidé de ne pas faire peser sur vous d'autres obligations que celles-ci, qui s'imposent : vous abstenir des viandes offertes en sacrifice aux idoles, du sang, des viandes non saignées et des unions illégitimes. Vous agirez bien, si vous vous gardez de tout cela. Bon courage ! »

– Parole du Seigneur. *Nous rendons grâce à Dieu.*

Synode signifie "faire route ensemble".

Faire route ensemble, c'est la démarche de l'Apôtre Paul qui fait remonter à Jérusalem une question délicate.

– *Seigneur, fais-nous nous mettre en route, ensemble.*

Synode signifie aussi "ensemble sur le parvis".

C'est l'envoi auprès de la communauté en réflexion de Jude et Silas.

– *Seigneur, fais-nous nous rencontrer, ensemble.*

La démarche synodale consiste à nous mettre à l'écoute les uns des autres, et d'y percevoir le murmure de l'Esprit-Saint.

– *Seigneur, fais-nous discerner dans nos échanges, ce que ton Esprit Saint veut dire à notre Eglise.*

Puis on dit ensemble la prière de l'Ad sumus :

Ad sumus

Nous voici devant Toi, Esprit Saint ;
en Ton Nom, nous sommes réunis.

Toi notre seul conseiller,
viens à nous,
demeure avec nous,
daigne habiter nos cœurs.

Enseigne-nous vers quel but nous orienter ;
montre-nous comment nous devons marcher ensemble.

Nous qui sommes faibles et pécheurs,
ne permets pas que nous provoquions le désordre.

Fais-en sorte,
que l'ignorance ne nous entraîne pas sur une fausse route,
ni que la partialité influence nos actes.

Que nous trouvions en Toi notre unité,
sans nous éloigner du chemin de la vérité et de la justice,
en avançant ensemble vers la vie éternelle.

Nous te le demandons à Toi,
qui agis en tout temps et en tout lieu,
dans la communion du Père et du Fils,
pour les siècles des siècles, Amen.



Pour conduire la prise de parole

Après la prière de l'Ad sumus, l'animateur dit :

Rappelons-nous que nous sommes réunis autour du Christ, et qu'il attend de chacun de nous une parole de baptisé.

Ici, il ne s'agit pas d'abord de décider, mais de dire une parole.

Ici, il s'agit plutôt de formuler un vœu, plutôt que de donner un avis.

Voici les questions qui émergent du document de travail de la phase continentale :

1. Quelles sont les intuitions qui résonnent le plus fortement avec l'expérience vécue et les réalités de l'Église sur votre continent ? Quelles expériences vous semblent nouvelles ou éclairantes ?
2. Quelles tensions substantielles ou divergences émergent comme particulièrement importantes du point de vue de votre continent ? Et par conséquent, quels sont les questions ou les problèmes qui devraient être abordés et pris en considération aux prochaines étapes du processus ?
3. Partant de ce qui ressort des deux questions précédentes, quels sont les priorités, les thèmes récurrents et les appels à l'action qui peuvent être partagés avec d'autres Églises locales à travers le monde et discutés lors de la première session de l'Assemblée synodale d'octobre 2023 ?

A la lumière de la Parole de Dieu que nous avons écoutée ensemble, et en faisant confiance à l'Esprit Saint que nous avons tous reçu à notre baptême, chacun va (*noter, puis*) prendre la parole, et tous vont l'écouter.

Le même temps sera donné à chacun : chacun parlera ___ minutes.

Entre chaque prise de parole (*ou : toutes les ___ prises de parole*), nous prendrons un temps de silence, pour laisser résonner en chacun ce qu'il vient d'entendre, et y percevoir le murmure de l'Esprit Saint.

Puis on procède au temps de parole et d'écoute, en n'oubliant pas les temps de silence.

S'il reste du temps, on peut réaliser ensemble une synthèse.

Pour conclure :

Tu nous as réunis, Seigneur,
pour que nous cherchions ensemble ta volonté ;
Mets en nous le désir de ce qui est vrai,
tiens-nous dans ta lumière,
garde-nous dans un esprit de paix ;
Et quand nous aurons vu ce que tu demandes,
aide-nous à l'accomplir d'un même cœur.
Par Jésus, le Christ, notre Seigneur. *R/ Amen.*

(On peut procéder à une bénédiction et un envoi)